

d'importants avantages économiques pour toute la ville, feront connaître Vancouver à tous les leaders de la région.

L'APEC est actuellement l'organisation multilatérale qui se développe le plus rapidement au monde. Elle permet au Canada de poursuivre des objectifs spécifiques comme l'élargissement des débouchés commerciaux, la promotion de l'investissement, la libéralisation du commerce et la protection de l'environnement. Mais ce mécanisme nous permet aussi d'utiliser les capacités canadiennes pour combler les besoins de la région, et d'améliorer les occasions d'affaires et la coopération dans des secteurs d'intérêt clé pour le Canada – comme l'énergie, la pêche, les télécommunications, le transport et le tourisme.

Le Sommet de cette année s'est avéré un énorme succès : les 18 économies membres, donnant suite aux engagements du sommet de l'an dernier en Indonésie, prendront des mesures audacieuses pour éliminer tous les obstacles au commerce d'ici une date précise, soit 2010 pour les économies développées et 2020 pour les économies en développement.

Les rencontres de cette année ont produit trois grands résultats.

Le premier est le « Programme d'action ». Comme vous l'avez sans doute lu dans la presse, les membres de l'APEC se sont donné un Programme d'action – soit un cadre pour concrétiser leur vision de liberté et d'ouverture du commerce et de l'investissement. Plusieurs d'entre vous savent aussi que les journalistes s'étaient demandé avant les réunions si les ministres et, conséquemment, les leaders pourraient s'entendre sur le Programme d'action. Certains prédisaient la disparition de l'APEC si les leaders se voyaient incapables d'en venir à un consensus sur la façon d'appliquer la Déclaration de Bogor.

L'une des pierres d'achoppement était la question de l'intégralité – c'est-à-dire le fait de savoir si l'engagement de l'APEC s'applique à tous les secteurs. Les Japonais, les Coréens, les Chinois et les Taïwanais soutenaient par exemple que l'agriculture devrait recevoir un « traitement spécial ». Le Canada faisait par ailleurs valoir qu'il ne fallait rien exclure de notre grand effort de libéralisation et de facilitation du commerce.

Heureusement, comme vous le savez, les ministres ont réussi à s'entendre, et le Programme d'action d'Osaka a été approuvé et présenté au Sommet des leaders le 19 novembre. Les leaders de l'APEC ont adopté le Programme au début de leur rencontre, sans le modifier. Ce Programme définit le cadre de ce que l'on appelle les trois piliers du travail de l'APEC soit, la libéralisation et la facilitation du commerce et la coopération économique et technique.